
新华社东京11月30日电（记者王子江）日本多
家媒体 30 日报道，东京奥运会用于应对新冠疫情
的举措，将花费大约1000亿日元（约9.6亿美元）。

日本放送协会（NHK）和共同社都援引东京奥
组委内部人士的话，透露了上述数字。由日本中央
政府、东京都政府和东京奥组委三方人士组成的防
疫委员会将在12月2日发表一份报告，公布奥运会
期间的具体防疫措施。此前该委员会已经召开了5
次会议，就防疫问题达成了基本的框架协议。

日本《读卖新闻》前一天报道，东京奥运会推
迟一年将使费用增加大约 2000 亿日元（约 19.2
亿美元），但增加的费用不包括用于防疫的资金。

东京奥组委当天发表声明，表示各方正在
就额外费用的总额进行评估，现在不便就此发
表评论。奥组委在声明中没有承认或否认上述
数字的准确性。

东京在 2013 年赢得奥运会的举办权时表
示，举办奥运会的总预算大约为 73 亿美元；2017
年，东京奥组委将这个数字增加到 130 亿美元。

按照原来的奥运会总预算分配方案，东京
奥组委、东京都政府和日本中央政府的出资比
例分别为 45%、44%和 11%。至于增加的费用如
何分配，还需要三方协调解决。

国家文物局考古研究中心
挂牌成立

11 月 28 日，第 33 届中国电影金鸡奖颁奖典礼在福建厦门举行。（新华社记者 魏培全 摄）
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新华社北京 11 月 30 日电（记者苏斌 曹剑
杰）随着澳门国际乒乓球赛落下帷幕，世界乒
乓球职业大联盟（WTT）完成了首秀。WTT 理
事会主席、中国乒乓球协会主席刘国梁 30 日
在接受新华社记者采访时表示，比赛有亮点有
创意，而改变和创新的过程需要不断完善，逐
渐摸索出乒乓球的创新之路。

“整体上我感觉有很多亮点和创意。”刘国
梁表示，澳门赛作为 WTT 的第一项比赛，希望
给乒乓球职业化展现不一样的赛场、舞台和赛
制，而改变和创新过程中肯定会有瑕疵，会不
断去完善。

刘国梁说，赛场内灯光、音响和色彩呈现
出时尚感和年轻感，比较炫酷，感觉像一场
秀。而在赛制和计分方式上，本次比赛不同于
现行其他乒乓球赛事。“当然想往好的方面改
变，但任何改变都不能脱离运动项目本质，长

期关注的球迷粉丝有他们的观赛习惯，球员也
会有自己的习惯。”

“总体上我觉得想法是好的，方向上也想
有创新，但是否适用于乒乓球比赛，这需要大
家斟酌，包括球员以及球迷的感受。”刘国梁表
示，最起码敢于创新的勇气是好的。

“毕竟这是一个测试赛，真正的 WTT 比赛
从明年开始，欢迎大家提出宝贵意见和建议，
全方位从球员、媒体、赞助商以及球迷粉丝的
感受，逐渐摸索出一条创新之路。”

“乒乓球必须要改变，必须要创新，要不然
未来的职业化、商业化和产业化发展推广都比
较难，这是留给所有乒乓人最大的课题。”刘国
梁说，最重要的是在赛事期间，不管球员、媒体
还是团队，大家能够像大家庭一样，努力为世
界乒乓球的未来勾画蓝图，有的放矢提出想法
和建议。

从威海男、女乒世界杯，到郑州总决赛，再
到 WTT 澳门赛，受疫情影响停摆 8 个月的国际
乒乓球赛事宣告回归。

“这一个月国际赛事重启，让世界看到了乒
乓人想要改变的决心和方向，让大家看到希望。
在这样的时期继续推广这项运动，具有历史性和
战略性意义。”刘国梁说，“重启让世界乒乓球看到
了未来，让球迷粉丝看到了这项运动的魅力，让
球员找到了努力奋斗的目标和方向。”

刘国梁坦言，从萌生国际乒乓球赛事在中
国重启的想法到赛事真正落地，几个月以来，
各方面、各环节付出了难以想象的努力。

“比赛结束后，球员和教练都当面跟我说，
感谢中国做出的努力，感谢中国乒协为世界乒
乓球做出的贡献，我内心非常感动。每个人发
自内心地表达感谢，感到开心和幸福，这是我
们在特殊时期做出的特殊贡献。”刘国梁说。

刘国梁：
新赛制尚需斟酌，但乒乓球必须创新

好诗不过近人情
——品读熊未喜先生的《吉古文稿》

谢飞鹏

以文论人未必完全精准，但也庶几近之。
我总觉得，能写出好文章，襟怀品格往往非同一
般。品读熊未喜先生的《吉古文稿》，感觉便是
如此。

熊未喜先生青年从军，退伍后从政执法，闲
暇则治学为文。无论哪一方面，都颇有建树。纵
观他的人生经历，可谓波澜壮阔、精彩无限，但他
却能从容处之、荣辱不惊。他在《自传》中这样
说：“平生忠厚，诚信待人；襟怀坦荡，清正洁身。”

《吉古文稿》正是他处事为人的真实写照。
先 生 从 政 近 四 十 年 ，诗 中 有 很 多 这 方 面

的记录。如《赞创建全国文明卫生城市》：“号
令 声 声 掀 创 卫，动 员 户 户 涤 沉 渣 。 艰 难 奋 战
呈 新 貌，古 艾 文 明 灿 艳 花。”描 绘 了 武 宁 人 民
在 县 委 县 政 府 领 导 下，创 建 全 国 文 明 县 城 这
一重要事件；《登文峰塔》：“胜景怡人群杰创，
奇 功 旷 世 众 心 量 。 宁 湖 作 砚 峰 为 笔，大 写 园
林锦绣章。”2000 年，武宁重修文峰塔，先生用
他 的 如 画 妙 笔 ，描 绘 了 文 峰 塔 的 不 凡 身 姿 。
特别是尾联，想象奇特，眼界开阔。先生用诗
词 忠 实 记 录 当 时 社 会 发 生 的 大 事，不 仅 弘 扬

了“ 诗 史”的 传 统，也 体 现 了 一 个 为 官 者 的 情
怀与担当。

虽然长期置身政坛，但先生胸怀淡泊，不滞
于物。如《初学摄影感》：“古稀学艺莫言迟，亦
醉亦迷亦钝痴。点悟神奇明奥妙，酸甜苦乐自
心知。”展现了先生退休后的闲适生活，和某些
患有“退休综合征”的人相比，先生看淡所谓的
权力，自得其乐，令人肃然起敬。

时下热心诗词的人着实不少，但真正读起
来让人感动入情的作品并不多。今人写诗填
词，不少是翻弄辞藻、拾人牙慧的老干体。不
过，品读先生的诗词联，没有这种感觉。之所以
如此，我认为，先生并没有刻意为诗，只是把其
当作记录生活的载体，娱乐性情的手段而已。
纵观他的诗词联，“情”字贯穿始终，并且表现得
真挚自然，毫不造作。古人云：“好诗不过近人
情。”写到这个份上，自然也就感人了。

虽然身居高位，但先生却情真性直，不假
做作。在家人面前，他是一位好丈夫，一位好
父亲，一位好长辈。如《红宝石婚期赠内助》：

“韶华十九遇知音，二八红梅报早春。海誓山

盟 连 理 结，久 经 风 雨 更 同 心。”表 现 了 与 爱 人
相 濡 以 沫、相 互 扶 持 的 患 难 之 情；《高 考 前 夕
赠孙女炀烨字典致勉》：“学到用时方恨少，胸
藏 万 卷 释 疑 难 。 书 山 有 路 勤 为 径，夺 秒 争 分
奋力攀。”对孙女的拳拳爱护以及深切期望跃
然纸上。

不仅是对家庭亲人，对师长、后辈以及同事
朋友，先生的感情一样真挚朴实。如对同事朋
友热情倾心：“欢歌几曲童心醉，美酒数杯韵味
长。九九登高同赏景，金秋送爽满庭芳。”（《人
大老干九九情》）；对后辈的鼓励期许：如《赞邹
苏伟录取厦门集美大学》：“悬梁刺股效先贤，绘
就宏图锦绣篇。金榜题名程万里，高翔鸿鹄搏
南天。”……

先生的“情”不仅真挚深沉，同时又是有力
度的。他对英雄充满敬仰，如《悼烈士王雪林有
感》：“英躯顿失千民泣，浩气长存万众歌。见义
勇为虽一念，问君值此会如何？”缅怀英烈，更有
深深的灵魂叩问；对邪恶分子则毫不留情，如

《斥贪徒》：“ 无情刑律惩邪恶，有道神灵显圣
威。天网恢恢疏不漏，高悬利剑胜钟馗。”先生

爱憎分明，正气堂堂，令人景仰。
“情”是抽象的，但在先生笔下，却能自然而

然，随 物 赋 形，让 人 如 坐 春 风，不 觉 间 便 陶 醉
了。正如《菜根谭》所云：“意所偶会便成佳境，
物出天然才见真机。”先生的诗词联，多是在这
种状态下写出来的。看似率性而为，但很可读，
也耐读，很见功力。

翻开《吉古文稿》，品读先生的作品，首先
给人的感觉是境界开阔，挥洒自如。如《秋游
云南有感》：“桑烟玉米绿山岗，一望平川稻谷
香。古道蜿蜒穿峻岭，春城处处好风光。”该诗
由近到远，撷取几个镜头，用“一望”统领，有如
一幅大写意画，寥寥几笔便勾勒出云南特有的
风光。

先生不仅有大境界，状物写景也能贴切入
微。他特别善于捕捉细节，用精妙的比喻，写出
富有感染力的辞句。如《借韵咏柳》“兼得刚柔
不恃高，含情脉脉理丝绦。春风雨洒潘婷露，秀
发何须用剪刀。”在先生眼中，柳树柔中有刚，含
情脉脉，柳丝则如美女的秀发，可谓在贺知章外
别出心裁。特别是“春风雨洒潘婷露”，把现代

事物巧妙融入古诗词中，很有创意。
先生不以诗人自居，但先生在诗词方面的

实力是毋庸置疑的。他不仅担任过武宁县诗词
联学会会长，还是中华诗词学会会员，江西及九
江诗词联学会理事，几十篇作品收入《中华诗词
大系》《中华诗词文库》《江西诗词卷》《江西对联
集成》等重要诗词集。先生把自己的文集谦虚
的称为“文稿”，足见其胸襟为人。

笔墨见精神，文章见性情。先生把自己的
处世理念与行事方式，寄托文辞累纱成锦，这本

《吉古文稿》自然也就显得格外厚重了。
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时间进入 2020 年，疫情急剧冷冻电影产
业的背景下，依然是主旋律电影上演了“冬天
里的一把火”——《我和我的家乡》《八佰》两部
影片开启逆势突围，联手献上约 60 亿元票房，
引领中国电影市场成为全球第一票仓。

《中国电影报》社长、《当代电影》杂志主编
皇甫宜川更愿意称这些主旋律影片为新主流
影片，它们不仅具备了主流价值、主流意识等
属性，更囊括了受众认同、大众审美、市场认可
等 符 合 现 代 电 影 观 念 的 文 化 内 涵 和 产 业 属
性。

在商业化电影占据市场主流的今天，主旋
律电影何以摆脱传统的窠臼，夺取票房和口碑
的“双赢”？

在导演刘潇看来，相较以往，近年来上映
的主旋律电影主题明确、人物设定精准，无论
故事结构还是叙事方法都具备成熟商业电影
的框架。

“以《湄公河行动》为例，影片围绕营救这
一主线，每个人物都为此服务，节奏合理，故事
清晰。”他认为，这是我国主旋律电影脱颖而出
的原因之一。

近年来，不少主旋律电影都将叙事视角从
英雄转向平凡人。《八佰》中，一个个小人物成
为推动故事进展的主角；而在《我和我的祖国》
中，时代发展与国家巨变映照在平凡人的悲欢
离合中，让人为之动容。

“任何一部优秀的电影，要想吸引观众，就
要引起他们的共情，角色必须是个活生生的
人，有爱有恨有恐惧。早年主旋律电影塑造英
雄人物，往往对缺点避而不谈，导致人物失

真。”刘潇说，而近年来上映的《红海行动》等影
片，更加注重呈现人物身上的瑕疵与成长，无
形中拉近与观众间的距离。

“只有创作者在情感上与民众的情感能形
成共情，才有可能创作出反映当代人民生活和
国家发展的作品。”皇甫宜川说。

近年来，主旋律电影不再拘泥于革命历史
题材，草根故事挖掘成为一道新的风景线。在
青年导演韩一看来，主旋律电影大热背后，是
越来越多专业化程度高的创作团队加入其中，
以更具深度和宽容度的角度去讲述时代的大
主题。“例如影片《一点就到家》，通过几个年轻
人从大城市回到家乡创业的故事，透视社会变
化，它既是一部主旋律电影，也可以被视为喜
剧电影。”

960 万平方公里土地上正在上演的真实
故事，亿万人民生活奋斗的火热图景，为广大
艺术家提供了创作的现实沃土、灵感源泉。

由脱贫农民本色主演的真实脱贫故事片
《一个不落》，在本届金鸡奖活动中展映。“与其
说这部电影的拍摄是一场实验，不如说是我们
抓住了变革时代赋予的机遇。”该片导演郭啸
说，这是主旋律电影创作的最好时代，电影人
应当忠于时代，以光影讲述更多观照现实、映
照民心、推动进步的故事。

《夺冠》取材自中国女排的真实经历，一经
上 映 便 引 发 了 观 众 对 主 旋 律 叙 事 的 全 新 认
识。凭借该片获得最佳编剧提名的青年编剧
张冀说，主旋律大片，需要真实、本土、充满烟
火气的，区别于好莱坞或者其他国家形式的中
国叙事。

创新，也是当前主旋律电影取得成功的重
要原因。从《湄公河行动》到《红海行动》的一
系列军事片、战争片的探索，从《我和我的祖
国》到《我和我的家乡》对电影新形态的尝试，
从《中国机长》到《夺冠》等影片在价值观上更

符合时代要求的取舍……它们的成功，无不是
创新意识下艺术实践的结果。

“真正做成高质量、符合时代的审美需要
的主旋律精品，需要不断创新，寻找多样化的
表达。这是主旋律影片成功的核心所在。”皇
甫宜川说，我们应该从强调“精品意识”，向“精
品常态化”努力。

“好的电影一定是传播大爱，带给人们真
善美、正能量的，这些电影应该鼓励大量生产
和制作。”刘潇说，未来，主旋律电影的创作依
旧要着眼于用草根视角呈现宏大主题，同时从
人性深度、人类命运等更高角度去思考电影。

生逢好时代，更多青年创作者们得以参与
到主旋律电影创作中。青年导演周洲说，国家
与民族赋予我们文化的从容与自信，青年电影
人当把握时代脉搏，聆听时代声音，以不竭的
创作回应时代课题，承担时代使命。

（新华社福州 11 月 29 日电）

主旋律电影飘红背后
新华社记者 吴剑锋 任沁沁 张逸之

《我 和 我 的 祖 国》《夺 冠》等
多 部 主 旋 律 电 影 在 厦 门 举 行 的
第 33 届 中 国 电 影 金 鸡 奖 提 名 者
表 彰 仪 式 上 获 得 表 彰 。 随 着 中
国电影市场的发展，“ 主旋律”正
成为一个热议的话题。

主 旋 律 电 影 有 多 火 ？ 票 房
表 现 可 见 一 斑 。 2017 年 ，《战 狼
2》以 56.8 亿 元 票 房 横 空 出 世，坐
稳 国 产 电 影 票 房 总 榜 榜 首 的 位
置；2019 年国庆档，《我和我的祖
国》《中国机长》《攀登者》三大主
旋律商业大片同台竞技，一举刷
新多项票房和观影纪录。

新华社北京 11 月 30 日电 受人力资源和社
会保障部职业技能鉴定中心委托，中国文化管
理协会 30 日在京举办“电子竞技员”国家职业技
能标准终审会。

会上，编写专家组向与会领导和评审专家
汇报了“电子竞技员”国家职业技能标准的编制
思路、等级设置及存在问题等情况，相关单位领
导和专家对职业标准内容逐条审定，听取编写
专家的答疑说明，最终形成了评审意见。

2019年，人力资源和社会保障部、国家市场监
管总局、国家统计局正式发布13个新职业，引起社
会各界高度关注，“电子竞技员”和“电子竞技运营
师”就在这 13 个新职业中。受人社部职业技能鉴
定中心委托，中国文化管理协会电子竞技管理委员
会负责“电子竞技员”的国家职业技能标准编制工
作。在近一年时间里，该委员会邀请文化、科技、体
育、人社、教育等领域的专家学者，在对电子竞技相
关单位进行广泛调研后，编写了此项标准。“电子竞
技员”国家职业技能标准即将正式出台。

新华社北京 11 月 30 日电（记者施雨岑 刘
硕）国家文物局考古研究中心 11 月 30 日在京正
式挂牌成立。该中心在原国家文物局水下文化
遗产保护中心基础上更名组建，将逐步建成我
国考古领域具有国际影响的专业研究机构。

据介绍，国家文物局考古研究中心将在做好
考古成果的挖掘、整理和阐释，以及搞好历史文
化遗产保护、加强考古能力建设和学科建设、用
好考古和历史研究成果等方面发挥积极作用。

文化和旅游部部长胡和平表示，国家文物局考
古研究中心要立足自身职能，配合实施好中华文明
探源工程、考古中国、中华文化资源普查工程等重
大工程项目，加大考古发掘力度，加强考古资源调
查、政策需求调研等工作。同时，要推动考古成果
活化利用，让更多考古成果走出库房、实验室，走进
学校、博物馆，更好满足人民精神文化需求。

国家文物局局长刘玉珠表示，国家文物局
考古研究中心将联合中科院、中国社科院、北京
大学等专业机构，在考古领域关键技术、关键环
节取得突破，进一步提高我国考古工作科技水
平，增强中国考古的国际话语权和影响力。

日媒：东京奥运会
防疫开销将达 9.6 亿美元

“电子竞技员”
国家职业技能标准即将出台


